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Aos dezenove  dias do mês de janeiro do ano dois mil e nove, às dezenove horas, em 
sua Sede situada na Praça Professor Fernando Dalbem, nesta cidade, a Câmara 
Municipal de Barão do Triunfo reuniu-se SESSÃO ORDINÁRIA, sob a presidência do 
Vereador Ivan Carlos Tejada Pacheco. Demais vereadores presentes: Abílio Silva de 
Souza, Álvaro Duarte da Silva, Ilo Wildfaier Lombardi, Jorge Barreto de Lima, Manoel 
Renato dos Santos, Osmar Silveira de Souza, Paulo Fernando de Souza e Rosa 
Liana Vieira dos Santos. Havendo “quorum”, o Presidente Ivan declarou aberta a 
sessão, determinado que fosse procedida a leitura da ATA ANTERIOR Nº 003/09, 
que foi aprovada por unanimidade. Após passou-se a leitura das correspondências: 
RECEBIDAS – DO PREFEITO: Of. PGM.nº 008/09 enviando projeto de lei nº 008/09, 
em regime normal; Of.PGM nº 009/09 enviando Mensagem ao Projeto de Lei nº 
005/09 e Regimento Interno do Conselho. DE TERCEIROS: Of.nº 002/09 do 
Comando da Brigada Militar comunicando uma visita à Câmara dia 27/01/09; Ofício 
da Paróquia N.Sra do Rosário convidando a todos para a Festa da Uva 2009. 
EXPEDIDAS – AO PREFEITO: Of. nº 002/09 enviando proposições da sessão 
passada; Of.Leg. Nº 01, 02 e 03/09 enviando projetos aprovados. A TERCEIROS: 
Não houve. Na seqüência, foram lidas as proposições e projetos encaminhados à 
Mesa, que serão apreciados na ordem do dia. No período do GRANDE 
EXPEDIENTE, VEREADOR JORGE (DEM) usou a tribuna, saudando o Presidente, 
os demais vereadores e as pessoas presentes. Referiu-se a resposta que a Câmara 
recebeu, do pedido de informação de sua autoria, sobre a retroescavadeira que se 
encontra parada, onde foi comunicado que ela estava com defeito. Lembrou que faz 
três meses que está parada, agora já vai pra quatro, sendo somente recebido do 
Executivo essa pequena informação. Seguindo, agradeceu o Secretario de obras a 
roçada que foi feita para acesso à cachoeira do Roque, que ficou muito boa, mas 
havia sido patrolada antes, agora no próximo patrolamento talvez fique bem melhor. 
Quanto à polêmica de redução do horário, lhe chamou muito a atenção porque 
queriam aquele horário para fazer economia, mas lhe chamou a atenção que sábado 
as máquinas estavam fazendo hora extra, e também lhe chamou a atenção que 
depois da votação alguns funcionários saíram quase que correndo porta afora da 
Câmara, o que ficou muito feio, não para os vereadores, que estão aqui para tomar 
decisões e decidiram por manter o horário atual. Analisou que, quando o pessoal da 
Prefeitura faz um concurso, sabe muito bem que no concurso é determinado um valor 
de remuneração, por oito horas de trabalho, não é por seis horas. Seguindo, 
agradeceu a presença de seu Arlindo, que inclusive nos procurou antes da sessão 
em função do projeto de lei do CONSEPRO, que não vai ser colocado hoje porque 
faltou alguma coisas, que em breve o seu Arlindo vai providenciar, colocando esta 
Casa à sua disposição do CONSEPRO sempre que precisar.  VEREADOR MANOEL 
RENATO (PP) usou a tribuna, saudando o Presidente, os demais vereadores e as 
pessoas presentes.Enfatizou a importância da comunidade assistir o trabalho dos 
vereadores, apesar de estarem recém começando. Seguindo, comentou que esta 
semana ele esteve formulando um projeto para construção de parada de ônibus, mas 
os vereadores foram contra, falaram que ficou muito extenso o pedido, porém ele 
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havia pedido para localidades variadas, quando então saiu a idéia de que fosse 
colocado em nome de todos, pois a sua intenção não é que seja em seu nome, mas 
que saia o mais breve, para que o pessoal possa se beneficiar com isso, quando 
aguardam o ônibus, em especial os alunos da rede escolar.Não pretende com isso se 
beneficiar,  está aqui por acaso, não sabe por quanto tempo, mas no final ficou 
decidido que cada vereador pode fazer três pedidos de paradas, o que serve para 
ele, desde que não seja muito demorado, já que o seu pedido seria para que fosse 
feito um projeto do Arquiteto para licitação, onde uma firma empreitaria e faria todas 
juntas. Analisou que seria mais econômico, mais viável e mais rápido, mas aceitou a 
opinião dos vereadores. VEREADOR OSMAR (PTB) usou a tribuna, saudando o 
Presidente, os demais vereadores e as pessoas presentes. Explicou seu pedido de 
hoje, considerando-o bastante simples, mas, entre tantos que querem fazer, e vão 
fazer se Deus quiser, acha que ele não é tão simples assim, pois desde que Barão se 
tornou Município, existe uma promessa dos administradores que seja construída uma 
estrada nos fundos do Município, numa comunidade  que ele considera quase que 
como um elo perdido, pois em visita política, em busca de voto, ouviram essas 
pessoas, que diziam assim: como vocês querem que agente seja baronense se nós 
não temos acesso. Lembrou que na primeira eleição ele não fez campanha lá, mas 
fez na segunda, porém não conseguiu se reeleger, agora voltou novamente aquele 
local e ouviu cobranças: nós somos lembrados só na hora de votar. Entende que 
assim a maioria esta desistindo de ser  baronense, quase todos optam em ir para o 
Cerro Grande do Sul , têm o seu titulo para Cerro Grande do Sul, analisando que isso 
não é conveniente, pois geograficamente aquela localidade pertence a Barão. Por 
isso acha que devemos defendê-los de uma maneira completa, fazer aquela estrada, 
irmos até eles, permitir que tenham um modelo XI do nosso município, 
proporcionando renda, e o titulo de eleitor deixaremos a critério deles, porque o 
importante é que quem cultiva as terras do nosso município contribua, pois existe a 
necessidade de se investir naquela comunidade. É um pedido seu, vereador da 
situação, mas não é por que ele é da situação que vai ficar tapando o sol com a 
peneira, as suas cobranças serão permanentes de hoje em diante, o pedido tenho 
certeza que passara por essa Casa, pois confia nos colegas, que vão entender a 
situação dessa comunidade. Analisou que, no momento que for feita aquela estrada, 
será como se estivéssemos fazendo um resgate naquela região, que é nossa só de 
nome, mas nos documentos pertence aos municípios vizinhos, Cerro Grande Sul, 
São Jerônimo e a Camaquã. VEREADOR PAULO FERNANDO (PP) usou a tribuna, 
saudando o Presidente, os demais vereadores e as pessoas presentes. Deixou 
registrado que sábado passado ele foi à formatura do Padre Joel da Silva Souza, em 
Cerro Grande do Sul, nascido em Barão do Triunfo, sendo isso uma grande alegria 
para nós, analisando que está hoje presente na sessão a tia do Padre Joel, vó 
Romana. Desejou que o Padre Joel faça um bom trabalho perante a religião católica 
nas comunidades. Lembrou que ele se colocou à disposição do Joel para visitar, levar 
os convites  ao pessoal do Barão  e o pessoal compareceu sábado passado, sendo 
que a sua primeira missa foi ontem, na igreja São José de  Cerro Grande do Sul. Tem 
a certeza de que foi com muita luta e ajuda  de todos que o Joel chegou até aqui. 
Seguindo, comentou que também ontem ele esteve um pouquinho  no Jogo de 
Futebol do Rivelino, onde mesmo com a chuva pessoal esteve jogando, inclusive o 
time da sua região não foi muito bem, mas valeu a pena. Em COMUNICAÇÕES, 
VEREADORA ROSA LIANA (PMDB) usou a tribuna, saudando o Presidente, os 
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demais vereadores e as pessoas presentes. Em primeiro lugar agradeceu a presença 
de todos, das mulheres, retornem sempre, dando assim apoio e força para eles que 
trabalham aqui na Câmara. Paranenizou nosso município, bem como o município de 
Cerro Grande do Sul pela a ordenação do Padre Joel Souza da Silva, sábado 
passado, sendo para ela uma honra participar da missa, que estava muito linda, na 
Paróquia São José, com igreja lotada. Lembrou que o Joel foi um menino que se 
criou próximo à sua residência, filho da dona Rosa, parabenizando ele e a família 
dele, desejando a ele muitos êxitos, que possa muito bem representar o nosso 
município e também o de Cerro Grande do Sul. Seguindo, deixou seus parabéns ao 
aniversariante de ontem, seu sobrinho Jonatam, uma grande festa, onde esteve 
também presente um tio dele, Danilo, fazendo um show para o aniversariante, sendo 
para ela uma satisfação ter compartilhado da alegria de ter comemorando a data de 
aniversario do Jonatan e cinco anos de casamento dele e sua esposa, que 
completam hoje. Também agradeceu a presença da vovó Romana, sendo gratificante 
vermos pessoas de mais idade assistindo os vereadores. Seguindo, comentou que na 
sua opinião o Vereador Renato não foi bem nas palavras dele quando disse que os 
vereadores foram contra a indicação dele, explicando que os vereadores não foram 
contra, somente contestaram um vereador fazer vinte e duas indicações, 
simplesmente numa sessão, dialogaram com todos os vereadores e acertaram que 
cada vereador pode entrar com três indicações por cada sessão,  é assim que 
trabalharam nas outras vezes  e devem assim continuar,  uns respeitando os outros, 
independente de partido , ninguém é contra ninguém, todos querem que o município 
ande, que tenha as melhores coisas, não só guarita de ônibus e sim tudo que for 
bom. Não está aqui para criticar ele, mas não pode concordar quando o Vereador 
Renato diz que os vereadores foram contra, pois não é verdade. VEREADOR  
ÁLVARO (PT) usou a tribuna, saudando o Presidente, os demais vereadores e as 
pessoas presentes.Inicialmente desejou boa sorte ao novo presidente dos EUA , 
Obama, que ele consiga fazer aquilo que foi feito no Brasil pela administração do 
Presidente Lula, de pôr o Pais dele em ordem, assim como nós temos o nosso Pais 
hoje, estabilizado. Lembrou que, quando o Presidente Lula assumiu o Pais, 
estávamos na mão do FMI, e se nos estivéssemos hoje na mão do FMI, estaríamos 
com os mesmos problemas dos EUA. Desejou  ao Presidente Obama boa sorte, que 
ele consiga fazer  para o Pais dele e para o mundo, da nossa casa a melhor moradia. 
Referiu-se ao comentário do Vereador Renato, dizendo que, na sua opinião, ele errou 
nas palavras, porque a existe uma lei nessa Casa, que tem que ser cumprida, não se 
pode passar por cima, aprovada por muito tempo, estipulando no máximo três 
indicações por cada vereador por sessão.  Solicitou que as pessoas que informaram 
que ele poderia fazer, que informem melhor  o nosso vereador das várias regras da 
Casa. Agradeceu a presença de todos, da sua sobrinha, que traga o resto dos 
parentes, da sua prima, que está como assistente, que venham todos participar 
conosco.  Dirigiu-se ao Senhor  Arlindo, Presidente do CONSEPRO, dizendo que ele 
não é contra o CONSEPRO, mas existe uma lei dentro dessa Casa que exige 
prestação de contas semestral do Consepro, e não temos a última, motivo pelo qual  
não pode o projeto ir hoje a votação. Referiu-se a votação do projeto de redução de 
horário, onde eles foram bastante aplaudido por muitos moradores do nosso 
município, pela decisão de não aprovar aquele projeto, entendendo também que o 
Prefeito vai lhes agradecer por isso, quando chegar na casa de um  agricultor e o 
agricultor falar para ele desse projeto que não foi aprovado, que era isso que foi 
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prometido em campanha, trabalhar muito e não reduzir horário. Quem sabe quando o 
agricultor entender, ou se isso for bom para o Município, poderão votar a favor, mas 
se fizessem isso hoje estariam prejudicando o nosso Município, prejudicando o 
comércio principalmente os do Centro.. Pediu desculpas aos funcionários que ficaram 
desagradados, mas principalmente eles, vereadores, seriam prejudicados, porque o 
Prefeito não estava querendo assumir aquele compromisso e estava passando a 
responsabilidade para a Câmara. Entende que eles, vereadores, devem ouvir a 
população em primeiro lugar, não ouvir poucas pessoas e prejudicar a grande 
maioria.  VEREADOR  ILO (PMDB) usou a tribuna, saudando o Presidente, os 
demais vereadores e as pessoas presentes. Referiu-se ao que disse o Vereador 
Álvaro, comentando que esta semana ele recebeu ligações anônimas de pessoas 
querendo tirar algum sarro do vereador que votou contra. Ressaltou que ele votou 
contra e está de consciência tranqüila, votou não só pelo povo que lhe elegeu, votou 
a favor do nosso município e votou a favor do compromisso que assumiu no dia da 
sua diplomação e da sua posse. Analisou que nem todos os funcionários estavam a 
favor do referido horário, pois ele também recebeu parabéns de alguns funcionários 
pelo voto. Acrescentou que quem faz um concurso de oito horas, ou seja CC, 
Secretario, se é oito horas de trabalho, tem que ser mantido e jamais eles terão o 
direito de desaprovar um compromisso que as pessoas fizeram em concurso publico, 
no caso de oito horas passar para seis, ganhando o mesmo justo valor. Também 
analisou que novamente temos na Casa cinco projetos num só: temos aluguel do 
CONSEPRO, Policia Civil, Brigada Militar , Conselho Tutelar,  e temos auxilio de 
moradia para os brigadianos.. Acrescentou que ele e mais alguns vereadores já foram 
a Porto Alegre varias vezes atrás de segurança, o que comprova que ele não é contra 
a segurança, é contra o auxilio de moradia, pois temos vários professores de outros 
municípios, Médicos de outros municípios, Enfermeiros de outros municípios, 
analisando que o professor tem que ter dedicação, porque ensina os nossos filhos; o 
Enfermeiro, o Médico estão aqui salvando vidas, e eles não ganham auxilio de 
moradia. Isso faz ele ver esse auxílio como uma desigualdade, por isso solicitou ao 
Presidente que solicite ao Executivo, que seja desmembrado esse projeto, pois não 
quer votar contra todos os itens do projeto, apenas é contra o auxílio moradia, 
frisando que ele não tem nada contra a Brigada, nem contra o trabalho deles, mas vê 
esse auxílio como uma desigualdade. O PRESIDENTE IVAN usou este espaço para 
comentar sobre os projetos, que estão na Casa, dizendo que a Assessora Jurídica 
não pôde hoje estar presente devido a chuva, mas virá quinta-feira para analisar os 
projetos e outras matérias da Câmara, quando estará à disposição dos vereadores. 
Informou que há intenção de apreciarmos os projetos número 02, 04, 05, 06 e 08 na 
próxima sessão. Agradeceu as pessoas presentes em especial a sua filha Yasmim. 
Encerrado o período oratório passou-se à ORDEM DO DIA, onde foram discutidas e 
aprovadas por unanimidade as seguintes proposições, dirigidas ao Executivo 
Municipal: INDICAÇÃO Nº 003/09 DO VEREADOR JORGE - no sentido de que seja 
providenciado  ampliação do itinerário do microônibus da saúde até o colégio 
Marechal Deodoro da Fonseca , o mais breve possível.  JUSTIFICATIVA: As 
pessoas daquela comunidade são bastante carentes e a grande maioria não possui 
veiculo próprio e também não têm condições financeiras para arcar com transporte  
até o local onde passa o referido micro. INDICAÇÃO Nº 004/09 DO VEREADOR ILO 
- seja providenciado patrolamento e encascalhamento na Estrada do Ambos até 
Estrada do Fumo, com a reconstrução de um bueiro nas proximidades da casa de 
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Luiz Ambos e outro nas proximidades da casa de Casemiro Ambos. INDICAÇÃO Nº 
005/09 DO VEREADOR ILO - seja providenciado patrolamento e encascalhamento 
da Estrada da Linha Brandão, com a reconstrução de um bueiro que se encontra com 
desabamento. INDICAÇÃO Nº 007/09  DA VEREADORA ROSA – seja 
providenciado roçadas nas laterais, patrolamento e encascalhamento nos locais 
necessários da Estrada da Água Fria, iniciando na estrada da Produção até a divisa 
do Município, retornando, passando pela Figueirinha, Passo dos Macacos, até o 
colégio Egídio Vieira da Silva, não esquecendo das entradas das residências. 
INDICAÇÃO Nº 008/09 DO VEREADOR OSMAR - seja providenciada reabertura da 
estrada que sai de Luiz Antonio (Formiga) no Gramal e vai até o Hélio Seixas, com as 
pontes necessárias e bueiro com encascalhamento em todo o trecho, com uma 
parada de ônibus na esquina próximo de Luiz M. da Silveira. JUSTIFICATIVA:  É uma 
necessidade desde que Barão do Triunfo se      tornou município. PEDIDO DE 
INFORMAÇÃO Nº 002/09 DA MESA DIRETORA - solicitam ao Executivo Municipal 
que informe quais as máquinas e veículos da Prefeitura que pertencem a Secretaria 
Municipal de Agricultura e quais as que pertencem a Secretaria Municipal de Obras, 
bem como informe quais as que estão funcionando e quais as que estão paradas ou 
em reforma. PEDIDO DE INFORMAÇÃO Nº 003/09 DO VEREADOR JORGE - 
informe a esta Casa Legislativa motivos pelo quais a PATROLA HWB80 se encontra 
parada, bem como envie relação dos investimentos (troca de motor peças e conserto) 
nela realizados no ano de 2008. Informe se houve garantia e qual o período. PEDIDO 
DE INFORMAÇÃO Nº 004/09 da VEREADORA ROSA -  informe a esta Casa 
Legislativa se serão desativados este ano, colégios do Município, caso positivo 
desejo que informe quais e justificativa. PEDIDO DE INFORMAÇÃO Nº 005/09 DA 
VEREADORA ROSA - que informe a esta Casa Legislativa quais serão os diretores 
dos colégios Marechal Deodoro da Fonseca , Egídio Vieira da Silva e Dom Pedro II, 
informando qual a formação profissional dos mesmos. Também foi aprovado por 
unanimidade o PROJETO DE LEI No 003/09, oriundo do Executivo Municipal, que 
autoriza firmar convênio com o COREDE – centro Sul e dá outras providências, com 
a MENSAGEM RETIFICATIVA, que também obteve aprovação unânime. Foi 
aprovado por unanimidade o PROJETO DE LEI No 007/09, oriundo do Executivo 
Municipal, que autoriza realizar despesa que indica e dá outras providências (Festa 
da Uva – até R$2.000,00). Encerrada a Ordem do Dia, foi passada palavra aos 
LÍDERES DE BANCADA. VEREADOR RENATO , LÍDER DO PP, usou seu espaço 
para explicar que ele não falou que os vereadores foram contra as paradas, mas que 
haviam sido contra o pedido. Achou que era possível ser feito, conversou com a 
Secretária Solange e, como era solicitação de um projeto arquitetônico para 
construção de guarita de parada de ônibus, através de uma licitação, através de uma 
empresa, poderia ser assim. VEREADOR ALVARO, líder do PT, registrou que ele 
recebeu o convite para a II Mostra de Artes da Barão do Triunfo, que será realizada 
pelo Cenart no próximo sábado. Também leu o convite da Assembléia Legislativa, 
Presidente o Deputado Alceu Moreira, para festa solene de eleição e posse dos 
membros da Mesa para o período de 2009/2010, no plenário do  Palácio Farroupilha 
em Porto Alegre, às quatorze horas do dia trinta e um de janeiro de dois mil e nove, 
frisando que ele gostaria de participar desta solenidade. Desejou a todos uma boa 
festa da uva, que possam se divertir em paz. VEREADOR JORGE, líder dos 
DEMOCRATAS, usou a palavra para voltar ao assunto das paradas de ônibus, que 
se tornou polemico, comentando que na CERTAJA existia uma parada de ônibus, que 



           Câmara Municipal de Barão do Triunfo 
ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

 

 

 

ATA 004/09    
 

6 

muito servia o povo, foi inclusive muito bem feita, mas foi demolida, não se sabe por 
quem, acredita que não tenha sido a Prefeitura, pois se fosse, essa parada já deveria 
estar existindo de novo, por que ali se busca seguido gente do ônibus, que ficam 
sujeitas ao sol e a chuva, sem aquela necessária parada. Acredita que, se Deus 
quiser, serão feitas essas indicações de paradas, pois o nosso município é carente de 
guarita de parada de ônibus, principalmente no inverno. Espera que o Executivo nos 
atenda com bastante urgência para assim bem servir a comunidade. Nada mais a 
tratar, o Presidente Ivan determinou encerrada a presente sessão, convocando os 
vereadores para a próxima, dia vinte e seis do mês em curso, na mesma hora e local.  
 

Sala de Sessões, 19 de janeiro de 2009. 
 

ALVARO DUARTE DA SILVA      IVAN CARLOS TEJADA PACHECO 
1º Secretário                        Presidente 


